

Editorial · Editorial*K. Diedrich · B. Koch*

- 730 **Zum Gedenken an Prof. Dr. med. Wolfgang Distler. Langjähriger Herausgeber von *Der Gynäkologe***
In remembrance of Prof. Dr. med. Wolfgang Distler. Longstanding editor of *Der Gynäkologe*

Nachruf · Obituary*K. Diedrich · H.G. Bender · P. Wimberger · A. Riehn*

- 731 **Nachruf zum Tode von Prof. Dr. med. Wolfgang Distler 16.12.1945–26.07.2014**
Obituary Prof. Dr. med. Wolfgang Distler. 16.12.1945–26.07.2014

Leitthema · Main topic · Review articles*Redaktion: M. Kiechle, München*

Erbliches Mamma- und Ovarialkarzinom

Hereditary breast and ovarian cancer syndrome

M. Kiechle

- 733 **Einführung zum Thema:**
Erbliches Mamma- und Ovarialkarzinom
Introduction to the topic:
Hereditary breast and ovarian cancer syndrome

A. Meindl · E. Hahnen · N. Arnold

- 735 **Genetik des familiären Brust- und Eierstockkrebses.**
Vorerst relevante Genmutationen
Genetics of breast and ovarian cancer.
Currently relevant gene mutations

K.M. Rhiem · K. Pfeifer

- 741 **Prophylaktische Operationen .**
Kollektiv, Indikationsstellung und Zeitpunkt
Risk-reducing surgery.
Collective, indications and timing

E.M. Fallenberg · U. Bick · I. Schreer

- 746 **Strukturiertes Mammakarzinom-Früherkennungsprogramm .**
(Risiko-)Kollektive, Methoden und Untersuchungsintervalle
Structured screening program for breast cancer.
Risk collectives, methods and testing intervals

N. Ditsch · M. Kiechle

- 753 **BRCA-Mutation und medikamentöse Prävention. Zielgruppe, Substanz und Zeitpunkt**
BRCA mutations and preventive drug therapy. Target groups, substance and timing

K. Kast · C. Fischer

- 759 **BRCA1 und BRCA2 – genetische und nichtgenetische Einflussfaktoren**
BRCA1 and BRCA2 – genetic and non-genetic influencing factors for risk of disease

R.K. Schmutzler · S. Schott

- 769 **Systemtherapie bei BRCA1- und -2-positiven Mamma- und Ovarialkarzinomen**
Systemic therapy of BRCA1 and 2 positive breast and ovarian cancer



Das Risiko an Brustkrebs zu erkranken liegt in Deutschland, USA und Australien höher als in Schweden- und Entwicklungsländern. Lesen Sie mehr über genetische und nichtgenetische Einflussfaktoren ► ab Seite 759

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

- M. Wallwiener · S. Gawlik*
773 Myome in der Schwangerschaft. Häufigkeit, Komplikationen und Behandlung
 Fibroids during pregnancy. Frequency, complications and treatment
- 783 Fragebogen**
 Questionnaire

CME

Bild und Fall · Photo essay

- G. Kokosis · R. Schmitz · A.A. Secord · L.J. Havrilesk · A. Berchuck · C.R. Mantyh · D. Erdmann*
784 Modifizierter doppelt gestielter VRAM-Lappen zur simultanen Rekonstruktion eines Perineum- und posterioren vaginalen Defekts
 A modified bipedicle VRAM flap for simultaneous reconstruction of a perineal and posterior vaginal defect

Medizinrecht · Medical jurisprudence

- C. Gerdts · W. Arnold*
788 Anonyme Arztbewertungen. Des einen Leid ist des anderen Freud
 Anonymous physician assessments. One man's joy is another man's sorrow

Fraugesundheit in der Praxis · Practical aspects of women's health

- M. Wojcinski · U. Freitag · C. Hösemann · H. Perlitz · AG Impfen in der Gynäkologie des Berufsverbandes der Frauenärzte e. V.*
791 Impfungen in der frauenärztlichen Praxis – Teil 2. Tetanus, Diphtherie, Pertussis, Poliomyelitis, Hepatitis, HPV, Influenza, Pneumokokken, Meningokokken, FSME, Varizellen, Herpes, MMR
 Vaccinations in gynecological practice – Part 2. Tetanus, diphtheria, pertussis, poliomyelitis, hepatitis, human papillomavirus (HPV), influenza, pneumococcus, meningococcus, TBE, varicella, herpes and MMR (measles, mumps and rubella)

Verschiedenes · Miscellaneous

- 726 Magazin** Magazine
- 728 Update Gynäkologie** Update gynecology
- 819 Termine** Forthcoming meetings
- 820 Impressum** Imprint

Titelbild: © Christian Schmidt | www.fotokollege.de

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Gynäkologe ist ein angesehenes Publikationsorgan und wendet sich an Gynäkologen in Praxis und Klinik. Die Zeitschrift bietet aktuelle Fortbildung aus allen Bereichen der Frauenheilkunde und Geburtshilfe einschließlich Themen der Endokrinologie und Reproduktionsmedizin. Ergänzt wird das inhaltliche Spektrum durch interdisziplinäre Fachgebiete und Nachbargebiete wie die Onkologie, Chirurgie oder Innere Medizin sowie durch die Rubrik "Medizinrecht".

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht dabei gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit – der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Die Rubrik "Fraugesundheit in der Praxis" behandelt fundiert Themen aus dem Arbeitsalltag des niedergelassenen Gynäkologen.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Gynäkologe is a respected publication organ for all gynecologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of gynecology.

The journal offers up-to-date information from all fields of gynecology and obstetrics including topics from the fields of endocrinology and reproductive medicine. The bandwidth of the journal's content is complemented by interdisciplinary and related topics from oncology, surgery, internal medicine, and legal medicine.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Gynäkologe* are reviewed.

Indexed in EMBASE and Scopus